

Editoriales y Opinión

12 de mayo
del 2022

El Runrún

Por Alejandro Wong |

|@wonnlopez

Gobierno suelta el monopolio de las concesiones

Alcaldes se endeudan para apagar incendio

Viene uno de los cambios que promueve la Nueva Gobernanza y que han esperado por años los taxistas, camioneros y otros transportistas. No los dueños de los permisos, sino los que están frente al volante, hacen los cambios de velocidades y son los primeros en recoger el dinero de los pasajeros. **David**



JEHÚ SALAS DÁVILA,
diputado local.

Monreal propone una nueva ley de Transporte en la que tengan voz y voto los operadores, es decir, el Poder Ejecutivo soltaría el monopolio. Por muchos años, los gobiernos han entregado permisos como pagos políticos o por beneficios personales a parientes de funcionarios, comunicadores y otros influyentes. La exigencia a los cambios se hizo más evidente en la recta final del pasado quinquenio, luego de la entrega de "permisos experimentales" con los que se benefició al suegro del actual diputado **Jehú Salas** y que a la larga generó la salida y procedimientos en contra del entonces subsecretario de Transporte, **Gabriel Morales**.

Vergüenza y fracaso del Legislativo

Entre los diputados hay insultos, reclamos, intrigas, pero no productividad. Al menos parece haber un poco de vergüenza porque algunos reconocen que nada de lo que están haciendo es de beneficio para Zacatecas. Si como otras instituciones tuvieran un presupuesto basado en resultados, los diputados no tendrían dinero. No han sacado ninguna reforma al Issstezac ni han nombrado un Órgano Interno de Control. Solo se nombró a **Xerardo Ramírez** como presidente de la Junta de Coordinación Política; a **Enrique Laviada** como presidente de la Mesa Directiva, mientras sigue el pleito por el Órgano de Administración y Finanzas que le quieren quitar a **Priscila Benítez**, pero eso ¿cómo se traduce en beneficio para el estado? A como van los diputados locales son una gran afrenta al contribuyente.

Apagan manifestación

El martes un grupo de ciudadanos bloqueó una carretera en Concha del Oro para exigir que se rentara un helicóptero para apagar los incendios forestales. Ni el alcalde **José Luis Martínez** los podía controlar. Le mandaron al subsecretario de Gobierno **Reyes Romo** para que dialogara con los inconformes. Fue hasta que los pobladores vieron un documento y orden de pago del servicio del helicóptero cuando se calmaron. Hubo aportaciones de los vecinos de la región y alcaldías, pero no se supo nada de **Jedú Márquez**, coordinador de Protección Civil. No pasó desapercibida la lentitud del veracruzano para

reaccionar a un incendio que comenzó desde la semana pasada. El presidente de Concha del Oro andaba triste. Los alcaldes de la región hasta se tuvieron que endeudar para pagar la renta del helicóptero, que salió en unos 500 mil pesos. **Gaby Pinedo**, la secretaria General de Gobierno, ni se paró. Cuando fue diputada fácil desembolsó con dinero ajeno mucho más en "asesorías legislativas" que lo que la gente del semidesierto juntó para rentar la aeronave. Eso lo cargará en su conciencia.

Asustados

La UAZ está funcionando solo a medio gas. Premeditadamente, el rector **Rubén Ibarra** y el líder del SPAUAZ, **José Juan Martínez Pardo**, así lo quieren, pues se dice que para ellos es más fácil continuar las clases en línea que enfrentar a la comunidad de profesores. Del primero exigen avances para el pago de 2 mil 249 millones que se le deben al ISSSTE y con lo que supuestamente iba ayudar el diputado federal **Alfredo Femat**; en cuanto al segundo ni el Día de la Madre le perdonaron su traición a más de 2 mil 800 sindicalizados por hacer un acuerdo



NORMA CASTORENA,
del sindicato del sector salud.

"en lo oscurito" y conjurar la huelga. Por eso, dicen que el rector y el líder sindical están asustados. Si por José Juan fuera darían la cara hasta agosto, a ver si a los agremiados ya se les pasó el coraje. Hay reclamos contra la burocracia de la universidad y más contra el todavía líder del sindicato de profesores. Es muy probable que los rencores se mantengan contra este último cuando tenga que regresar a dar clases.

Runrunazos

Gerardo Luna Tumoine ya se registró como aspirante a presidir la Comisión de Derechos Humanos. Otros lo harán en los próximos días como **Salvador Estrada**, **Kent Contreras**, **Manuel Ibarra** y **Jorge Rada**. **Rafa Candelas** también quiere ser el sucesor de **Luz Domínguez**, pero todavía se la está pensando. **Juan Gómez** es otro aspirante, aunque lo más probable es que no se anote. * Hay coraje en algunos sectores del sindicato de **Norma Castorena** por la contratación de médicos cubanos que anunció el presidente AMLO. Que primero contraten, dicen ellos, a los médicos locales que están desempleados. Quienes hablan a favor de los cubanos dicen que al menos estos no ponen peros por el lugar al que serán enviados. Ellos responden igual si van a una comunidad, incluso sin servicios básicos, que si los mandan a una zona urbana.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

La losa del desprestigio

No hay institución pública sin riesgo de albergar en su seno a un corrupto, por eso en todos los países se crean mecanismos para detectar y prevenir hechos anómalos, los órganos auditores y contralores son indispensables lo mismo en el Vaticano que en China, en Estados Unidos o en Cuba. El tiempo nos ha enseñado que una sotana puede ser el vestido de un portento de bondad o por un padre **Maciel** del mismo modo que el uniforme militar puede lucir lo un ejemplar protector de la sociedad o un asesino. Una institución bien dirigida, cuando detecta traición a su misión, castiga la conducta del desleal y en vez de ver mermado su prestigio lo reafirma.

El desprestigio acumulado del Poder Legislativo en Zacatecas no se debe a que todos los integrantes de las legislaturas que han sido escenario de escándalo hayan participado de la corrupción, bien es sabido que tanto los gobernantes como las empresas privadas interesadas en votos legislativos siguen la línea de "según el sapo es la pedrada", la compra de los que aprobaron reformas de **Peña Nieto** solo fue de unos cuantos, a la mayoría les pasó de noche, el audio que delata la compra de votos en el congreso local para apoyar una solicitud del gobernador cuya historia de condensa en

"¿Y mis 100 mil pesos?" Lo hace evidente.

¿Por qué se desprestigia la institución a veces más que el individuo que comete la falta? Por reaccionar como durante muchos años lo hizo la jerarquía eclesial con los sacerdotes pederastas, es hora que todavía no repona la influencia que perdió no con los abusos de **Maciel** y similares sino con el silencio encubridor de los jefes de la Iglesia.

Acusan recibo

¿Están los diputados preocupados por el desprestigio en que cayó la 64 legislatura? Así lo reflejan las exposiciones en tribuna del martes 9 de mayo, hacen bien, que bueno que no sean indiferentes a lo que se piensa de ellos.

Si pretenden explicar su desprestigio por la historia de las herramientas legislativas y su uso clientelar o personal, están en la institución que nunca debió ignorar qué en la División de Poderes, uno es el que lo aprueba (legislativo) y otro el que lo ejerce (ejecutivo), y que a los diputados les corresponde darle seguimiento al ejercicio del presupuesto que aprobaron y al Poder Judicial castigar todo lo anómalo. ¿Es mucha ciencia entenderlo?

Esta legislatura se sumió en el descrédito con la sola pretensión de restaurar una

práctica que los medios locales han desnudado reiteradamente.

También se alude la modalidad inventada como remplazo de las herramientas legislativas, los igualmente fraudulentos "servicios legislativos" que se convirtieron en mayor escándalo de corrupción legislativa en los últimos años, los actuales diputados reaccionan ante ese hecho igual que la jerarquía católica ante los curas pederastas antes de que el **Papa Francisco** agarrara el toro por los cuernos, pudieron haber solicitado a la Auditoría Superior del Estado que le echara un ojo a todo lo correspondiente a la 63 legislatura en virtud de que lo que se ha expuesto corresponde a ocho meses del 2021 y una vez dictaminado lo conducente, hacer del conocimiento de la fiscalía anticorrupción lo conducente, en vez de eso, siguen manteniendo vigente esa tramposa modalidad y carecen de interés en que el fiscal no carezca de interés en entrarle a esa papa caliente, con esa actitud elusiva, se acarrean el desprestigio que ahora resienten.

Fuente de descrédito es el desacato a la obligación de designar órgano de control interno en que incurren la anterior legislatura y la actual.

Si les preocupara su prestigio, tomarían

la lista de los ocho declarados como elegibles en la legislatura anterior para designar a uno, porque si hacen una nueva convocatoria se exponen a que alguno o los ocho interpongan un amparo y los deje una vez muy mal parados, pero prefieren ni tocar el tema como tampoco se ocupan de otro desacato, el referente a la reglamentación de mandato cuyo plazo se le venció, para variar, a la legislatura anterior.

¿Lo sabe Dios? Que lo sepa el mundo

Si están muy preocupados por su prestigio los diputados pudieron preguntar en sesión ordinaria al presidente de la mesa directiva si es cierto que la legislatura la ha pagado viajes y estancias en Playa del Carmen, Puerto Vallarta y Querétaro, además de camisas en "El más barato" ¿Acaso no se sienten merecedores de una explicación? ¿Piensan que esas informaciones no lesionan el prestigio de la legislatura? ¿Temen que el presidente empiece también a preguntar lo que quiere saber de cada uno? Se advierte un cambio en la mentalidad ciudadana que la vuelve exigente y dispuesta a poner orden

El gobierno debe contratar a mexicanos, no a cubanos

Eduardo Ruiz-Healy*



“Vamos también a contratar médicos de Cuba que van a venir a trabajar a nuestro país. Esta decisión la tomamos porque no tenemos los médicos que necesitamos en el país... ahora tenemos un déficit de médicos generales y de especialistas...”. Lo anterior lo dijo el lunes pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su conferencia de prensa.

¿No tenemos médicos, como lo aseguró?

Veamos algunos datos oficiales.

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) indica que, al segundo trimestre de 2021, había 305 418 médicos ocupados, 54% de ellos eran hombres y 46% mujeres. El 67% de ellos (204 630) son médicos generales y el 33% (100 808) son especialistas en alguna rama de la

medicina.

Cada año, 16 500 personas obtienen el título de Médico Cirujano y Partero de alguna de las 165 escuelas de medicina que hay en el país, 105 de ellas debidamente acreditadas por el Consejo Mexicanos para la Acreditación de la Educación Médica (COMAEM), que es el organismo responsable de “acreditar los programas académicos de la carrera de medicina de Escuelas y Facultades o instituciones similares, por medio de un dictamen sobre su calidad basado en los resultados de su evaluación”.

Es decir que durante los primeros tres años del actual gobierno federal egresaron 49 500 nuevos médicos de esas escuelas y facultades. Si añadimos los 16 500 médicos que se recibieron en el último año a los 305 418 médicos que había hasta junio del año pasado, ahora hay unos 321

918 médicos en el país.

La mayoría de los que se titulan cada año serán generales, ya que la capacidad del sistema nacional de salud para proporcionar estudios de especialidad es limitada.

El año pasado solo hubo 19 263 plazas disponibles para realizar estudios de especialidad en los hospitales públicos y privados que los ofrecen, pese a que la Secretaría de Salud aseguró que habría 30 000.

49 479 médicos se presentaron para responder el Examen Nacional de Aspirantes para Residencias Médicas (ENARM) que diseña la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos para la Salud (CIFRHS), que es “un organismo colegiado interinstitucional, de consulta, asesoría y apoyo técnico de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y de la Secretaría de Salud (SS), así como de otras dependencias e instituciones del Sector Público”, presidida por los titulares de ambas secretarías.

O sea que 30 216 se quedaron con las ganas de ser especialistas. De haber cumplido su promesa el gobierno de la 4T, solo hubieran sido 19 479. Lo peor del caso es que un importante porcentaje de ellos abandonará la medicina para ganarse la vida en otra actividad.

Y así ha sido, año tras año, porque los gobiernos del PRI, PAN y ahora el de MORENA no invirtieron lo necesario para crear más hospitales de enseñanza.

“No tenemos los médicos que necesitamos en el país” es la razón que dio Andrés Manuel para justificar su decisión de contratar a médicos cubanos.

Es probable que los dos charlatanes que puso al frente de la SS no le han informado que hay cientos, si es que no miles, de médicos mexicanos que han sido despedidos de los que fueron hospitales COVID. ¿Porqué no los contrata a ellos en lugar de los cubanos? ¿Porqué consiente tanto al dictador en turno de Cuba?

Contra la romantización de la maternidad

Simitrio Quezada*



Entre las mujeres que recientemente participaron en los Juegos Florales de la Maternidad, en Fresnillo, muy pocas se atrevieron a romantizar la resignación, la sumisión y el sacrificio en el ser mamá. La mayoría expuso, más bien, que la maternidad ideal no es la heroica y abnegada, sino aquella donde siempre puede tenerse apoyo de una pareja, amigas o familiares; donde además se puede ser mujer plena.

Convertirse en mamá no es dejar de ser persona, no debe implicar a la mujer renunciar a los sueños que como humano tiene, ni ceñirse a una forma de ser dictada por otros u otras.

Lo ideal es que esas mamás no tengan que ser valientes, heroicas o supervivientes; que no tengan que enfrentar obstáculos: la maternidad no debería ser gesta o desafío, sino

práctica donde campee la realización personal, para que también pueda llegar la familiar.

En los testimonios registramos también padres ausentes, hombres mayores que embarazan a niñas y adolescentes, amantes inmaduros, esposos machistas, borrachos, agresivos, "parejas espantosas", noviazgos pesadilla, matrimonios mal avenidos, separaciones donde el hombre dice que no podrá hacerse cargo de la criatura que viene o de plano se aleja sin asumir compromiso, compensación o responsabilidad. Hay que recordar por ello que la crianza no es tarea exclusiva de la madre, sino también del padre.

Dejemos de romantizar las consecuencias de las injusticias y los daños que en el ejercicio de la maternidad dejan la inmadurez, cobardía e irresponsabilidad del ma-

chismo. Dejemos de pagar con el pastel de un día las 364 jornadas de mendrugos, migajas o ayunos. Dejemos de difundir esa creencia de que la mamá es la llorona Libertad Lamarque, la luchona Carmen Salinas, la abnegada Marga López o cualquier otro estereotipo indigno de generaciones que deberían pugnar más por derechos de mamás que, antes de eso, son mujeres.

En lugar de que el 10 de mayo continúe contagiando con su tradicional dulzura a la combativa conmemoración del 8 de marzo, debemos lograr que ese espíritu de marzo vaya tiñendo cada vez más el homenaje de estos días a cada mamá: mujer que decide y elige; que no se resigna, sino busca su plenitud.

Humanicemos, no romantizemos, nuestra visión de los diversos modos de ser mamá.

*siquezada@hotmail.com

La reforma no pasará

Rosa Esther Beltrán*

Mucho se ha insistido y advertido que la reforma constitucional en materia política presentada por el presidente López Obrador sencillamente no pasará y correrá la misma suerte de la reforma energética, no conseguirá los dos tercios de votos necesarios para ser aprobada por la Cámara de Diputados.

El objetivo más evidente de la propuesta es disminuir el costo de las elecciones de este país que son las más caras del mundo y de aprobarse habría un ahorro aproximado de 24 mil millones de pesos, dinero que se puede destinar a temas sociales, de infraestructura y de educación", enfatizó el presidente.

Es más que obvio que la oposición conservadora no se dará un balazo, ya no en el pie sino en la cabeza para disminuir el financiamiento de los partidos políticos que serían quienes la aprobarían, esa es la historia más oscura en lo que se refiere a transparencia y rendición de cuentas; igualmente se opondrán a disminuir el número de los diputados plurinominales; la Cámara de Senadores que cuenta con 128 se reduciría a 96 representantes y, en el caso de la Cámara de Diputados, se prevé que pase de 500 a 300 integrantes. Una propuesta más es la implementación del voto electrónico dentro y fuera del país, la cual tiene muchos años detenida.

El día de la presentación de la propuesta de reforma política el presidente expuso: "Dejemos atrás de una vez y para siempre, la historia de fraudes. Ese es nuestro propósito. (...) No hay la intención de que se imponga un partido único sino una auténtica democracia"; en cuanto a fraudes, en Coahuila sería muy importante que se abandonara la compra y coacción del voto, así como de desaparición de las lideresas que disminuyen con su intervención el voto libre y secreto.

La propuesta de reforma política contiene 18 artículos constitucionales y 7 transitorios. Además de los ya comentados se proponen modificaciones al actual Instituto Nacional Electoral que estaría integrado por ciudadanos postulados por los

poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, que serían elegidos por los ciudadanos de México de manera directa el primer domingo de agosto. Para el nuevo Instituto se propone una reducción de los consejeros del INE, de 11 que son en la actualidad a siete.

La propuesta incluye la federalización de las elecciones para que desaparezcan los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLes), así como los tribunales electorales locales. Los OPLes tienen escasa independencia en gran medida dependen de la voluntad de los gobernadores y los gastos electorales en los estados son también una zona oscura sin transparencia ni rendición de cuentas, los gobernadores hacen exactamente lo que se les ocurre, traspasan presupuestos de unas instituciones a otras y gastan dinerales para asegurar el triunfo de sus partidos, la permanencia del PRI por 90 años en Coahuila es fácil de explicar.

La propuesta incluye la disminución de los diputados locales y de los regidores en los ayuntamientos, lo que se intuye muy pertinente porque las burocracias locales son demasiado obesas y esto daña principalmente a los ciudadanos que nos damos cuenta de que estamos sosteniendo a parásitos políticos o traidores a la patria, quizá no quieran los diputados de oposición al gobierno federal ser etiquetados con esos epítetos.

Si la propuesta no pasa como lo dice la oposición al menos las prácticas viciadas y los excesos de la partidocracia y su oneroso mantenimiento están puestos sobre la mesa y los ciudadanos conocemos ya lo que es preciso cambiar para tener un país más justo y democrático.

Ahora el PAN ha presentado su propia propuesta de reforma política que contiene 9 puntos y contempla algunas de las propuestas presentada por la federación, como la urna electrónica, otras son novedosas y parecen pertinentes, es bueno que la oposición tenga voz, la participación es democracia.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Una ambición enferma

Adrián Garza*



El gobierno federal mexicano se recarga todo en una sola persona, las decisiones chicas y grandes las toma el presidente, y hay de aquel que ose opinar y desatender al que imagine siquiera el contradecir una gran idea o una ocurrencia del señor.

La disciplina esa férrea, inflexible, autoritaria del gabinete y de la burocracia en pleno, va constituyendo desde hace tres años y cuarto una autocracia gubernativa... un totalitarismo pejístico (reiteración).

Todo es electoral, todo es promocional en el gobierno este de la 4T. Mañaneras y giras, discurso y reformas, cantaletas y terquedades, todo es reiterativo y ventajoso. Todo es desacreditador a otros y justificador a ellos.

Ensalzar la imagen del presidente hasta el máximo extremo de la vanidad lustrosa, así se dicta la línea desde

palacio nacional.

Por eso la deformación del espíritu democrático de una revocación de mandato, una que por el manoseo y la cargada oficial, terminó siendo ¡el delirio de ser ratificado!, de un ególatra y cínico, la ratificación mañosa a como dé lugar, a cualquier costo, violando toda forma y toda ley. Pervirtiéndolo todo.

Por eso las reformas eléctrica y electoral en paquete, al mismo tiempo que la revocación. Un paquete voraz, un mazacote cuyo único fin es más poder para una misma persona.

Detener las inversiones, despreciar las energías limpias, dejar en pocas manos de ciertos empresarios la mayor cantidad de proveedurías y contratos multimillonarios, todo sin licitar (con proveedores petroleros y energéticos que regalan Casa Gris a hijos suertudos).

Para ello, someter, mono-

polizar, reglamentar al tipo Venezuela pero negociar con pocos al tipo Trump.

Para las elecciones que vienen, las estatales y la federal, someter a los órganos autónomos: al INE (árbitro), al TEPJF (autoridad para controversias electorales), al INAI (para opacar lo que se debe transparentar).

Una vez librada la revocación y vendida esta como ratificación, una vez logradas las reformas totalitarias y sometidos tribunales y árbitro, ya puede AMLO dar rienda suelta a sus deseos impuros, a su afán dictatorial.

Esos deseos ocultos bajo su moral tan inmoral, aflorarán cual gusanos del pus en la herida nacional, herida que arteralmente infringió en el alma mexicana con el puñal de su ambición enferma.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

La independencia de Tejas, en 1836, es un caso muy raro, cuando un grupo de inmigrantes, aceptados por un país soberano, luego se rebelan, declaran la guerra y se independizan. Desde ese momento las relaciones, ahora con Texas y los texanos, se volvieron complicadas. Los inmigrantes que se convirtieron en invasores, no sólo se sienten ahora conquistadores de un territorio al que tienen derecho, sino que también se sienten agredidos y recuerdan una y otra vez a su población lo que pasó durante la guerra: Remember Alamo, para tenerlo siempre presente y marcar distancias.

Por añadidura, Texas es un estado sureño, con todas sus connotaciones racistas hacia los negros, pero también hacia los mexicanos, a los que ponen en la misma categoría, como los carteles que se colocaban en algunos establecimientos: No negroes, No mexicans, No dogs. El racismo en contra de los mexicanos viene de atrás (1870), con la aplicación, a nivel estatal, de las leyes racistas, segregacionistas y discriminatorias conocidas como Jim Crow. El racismo implica un desprecio hacia el otro, al considerarlo inferior y esa actitud persiste hasta hoy en día, en parte de la población y en muchos políticos, como el actual gobernador de Texas.

El racismo texano fue denunciado expresamente por el gobierno mexicano durante el Programa Bracero, que excluyó

La habitual extorsión tejana

JORGE DURAND

a este estado de las negociaciones, asunto que le afectó muy poco porque sabían que los trabajadores mexicanos llegaban por su cuenta y riesgo. Algo que persiste hasta hoy, como diría el profesor Simón Izcara: los texanos son adictos a la mano de obra barata.

Otra evidencia del doble estándar que se solía utilizar en Texas con los mexicanos es la Texas Proviso, de 1952, una disposición legal donde se considera delito trabajar como indocumentado, pero al mismo tiempo se exime al empleador de cualquier culpa al contratar un indocumentado.

La historia de agravios es larga. Por decir algunos, habría que recordar que Texas no aceptó las disposiciones de la Corte Internacional de la Haya sobre el caso Avena, que obliga a la policía a notificar al consulado en caso de que un mexicano sea procesado. De hecho, el estado de Texas ha ejecutado a tres mexicanos, sin cumplir con esta disposición.

Hace poco, un juez texano, obligó al presidente Joe Biden a reinstalar el programa Quédate en México, que se había negociado con Trump, por el cual el gobierno mexicano se compromete a recibir a solicitantes de asilo en Estados Unidos que tienen pendiente sus citas en la corte. Ahora resulta que un juez

texano, de cuarta categoría, es capaz de forzar acuerdos internacionales.

Por otra parte, vale la pena recordar dos casos pendientes en los juzgados, de madres mexicanas que han sido acusadas de asesinar a niños.

El caso de Rosa Jiménez encarcelada de por vida, con una sentencia de 90 años, expuesto por Lucía Gajá en el impresionante documental Mi vida dentro, que se puede ver en YouTube y, el más reciente, de Melissa Lucio, acusada de asesinar a su hija de dos años, que espera ser ejecutada y sobre quien también se puede ver el documental The State of Texas vs. Melissa, dirigido por Sabrina Van Tassel.

Ambas películas, además de estrujantes, ponen en evidencia la manera en que la justicia texana se ensaña en el caso de mexicanos, donde, a todas luces, se trató de accidentes o descuidos al cuidar a los niños, pero no de asesinatos.

Y ahora viene el gobernador de Texas, Greg Abbott, a chantajear a México con fines estrictamente de votos, de cara a su reelección, algo que hace ya unas décadas (1994) hizo Pete Wilson, gobernador de California, con la Proposición 184, que le sirvió para ganar la reelección. Ese fue el comienzo de una serie de campañas an-

timexicanas con fines de conseguir votos, especialmente en Arizona, California y Texas y que llegaron a su cenit con el caso de Trump y la presidencia de Estados Unidos.

Llama la atención que con 39.3 por ciento de población hispana en Texas, los representantes con apellido hispano sean tan sólo 5 de 33, de los cuales cuatro son demócratas y uno republicano y que, en el Senado, con apellido hispano, sólo figuren seis de 31, todos demócratas. El apellido es un indicador burdo y es posible que falten algunos representantes y senadores hispanos, pero de todos modos es alarmante la situación y la poca presión que pueden ejercer.

También llama la atención que, ante la agresión texana de hace unos días, al imponer revisiones excesivas al transporte de carga, la reacción de algunos gobernadores fronterizos haya sido agacharse y correr a firmar acuerdos.

La relación con Texas hay que tomarla en serio a nivel federal y estatal y tener respuestas inmediatas. En este caso de las revisiones, Ciudad Juárez tiene la opción de evitar el cruce por Texas y desviar el tráfico por Nuevo México; en los otros cruces fronterizos se puede responder con la misma moneda, revisiones técnicas a todos los camiones de carga que lleven productos como destino final al estado de Texas, lo que afectaría directamente su economía y generaría reclamos inmediatos.

Una por otra. ■

Papalote

ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

Hace unos días se festejó el Día del Niño, que instituyó el 20 de noviembre de 1952 la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas con el propósito de reafirmar los derechos universales de los infantes y para que se celebrara en cada país del mundo, consagrado a la fraternidad y a la comprensión entre los niños del orbe y se destinaría a actividades que desarrollaran su bienestar.

Se sugirió a los gobiernos que festejaran este día en la fecha y forma que cada uno de ellos estimase conveniente. En México no sé por qué razón se designó el 30 de abril. Con este motivo hoy dedicamos esta crónica a hablar del Papalote Museo del Niño, inaugurado el 5 de noviembre de 1993, como una Asociación Civil sin fines de lucro.

El imponente edificio que lo aloja, obra del arquitecto Ricardo Legorreta, abarca un total de 24 mil metros cuadrados y está ubicado en la segunda sección del Bosque de Chapultepec. Consta de tres modernos edificios de grandes dimensiones que representan las figuras geométricas básicas: círculo, triángulo y cuadrado, recubiertas de azulejos en tonos azul y amarillos. En 2016 fue renovado para hacerlo más sustentable.

El proyecto se creó a iniciativa de la señora Cecilia Occelli y fue constituido formalmente como museo interactivo infantil bajo la dirección de la talentosa Marinela Servitje. Hay que decir que auténticamente lo es, ya que los niños tocan, mueven, juegan, son los actores y protagonistas guiados por los cuates, (palabra de origen náhuatl que significa amigo). Ellos integran un equipo de jóvenes estudiantes que desempeñan una labor de mediadores en la comprensión y transmisión de conocimientos.

En 1991, el entonces Departamento del Distrito Federal otorgó a la asociación civil el terreno de una antigua fábrica de vidrio para utilizarlo en la construcción del proyecto. Buena parte del museo lo conforman zonas jardinadas y amplios espacios al aire libre; entre ellas destacan el Jardín Maya, que integra la arquitectura y la vegetación propias de esa región, y el Patio de Jero, que debe su nombre a la pieza del escultor Jerónimo Arango.

Las actividades interactivas están distribuidas en cinco salas temáticas con los sugerentes temas: comunico, soy, pertenezco, expreso y comprendo; estos nombres en primera persona permiten a los niños enfatizar un papel protagónico durante su visita estimulando la imaginación, el aprendizaje, la destreza y el ingenio.

Otras de sus atracciones son el domo digital de 23 metros que explora los confines del sistema solar; la megapantalla, donde se proyectan diferentes películas en tercera dimensión, y el jardín exterior de 2 mil metros cuadrados para convivir con la naturaleza.

Abrió sus puertas con 290 exhibiciones, mismas que aumentaron hasta llegar a ser casi 320. La suma de nuevos contenidos ha implicado la constante renovación del discurso museográfico como del espacio físico, siendo la renovación más profunda la que mencionamos en 2016, cuando se remodelaron espacios, contenidos y la aplicación de medidas sostenibles en el funcionamiento del lugar.

Las exposiciones permanentes están relacionadas con el medio ambiente, la arqueología, la naturaleza y el ciberespacio; las exhibiciones temporales, realizadas en colaboración con instituciones públicas y privadas de México y el extranjero tienden a reforzar los temas que aborda el museo. Paralelamente, ha desarrollado el proyecto denominado Papalote Móvil, consistente en llevar una muestra del museo a otras ciudades del país.

No recibe subsidio gubernamental. Genera sus ingresos por medio de las admisiones, renta de espacios y concesiones. Asimismo, recibe donativos y patrocinios del sector privado. El programa de ayuda escolar, de responsabilidad social de Papalote, permite la asistencia de niños que no cuentan con recursos. Actualmente lo dirige Dolores Beistegui.

Llegó la hora de comer, y ya que estamos en el rumbo les propongo Casa Merlos. Está en Victoriano Zepeda 80, atrás del observatorio de Tacubaya. En un ambiente sencillo, muy mexicano, la dueña Lucila Merlos ofrece buena comida de su natal Puebla. Las chalupitas son el inicio obligado para acompañar el tequila de la casa. Después de una suculenta sopa poblana de flor de calabaza, nos deleitamos con los totopostles –bistecitos molidos en metate– que son la especialidad de la casa. De postre, la natilla de piñón. ■

Carta a mi Madre

Para María del Carmen Hernández,
Mi Madre

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

No es la primera vez que dedico desde el corazón algunas líneas para ti, simplemente creo que son muchas las cosas que quiero que sepas y bastos los recuerdos que tengo de ti; qué decir del agradecimiento que te tengo por tantas cosas y cada detalle que me ha hecho tan feliz. Siempre estaré agradecido contigo Mamá por haberme dado la oportunidad de estar aquí en este mundo, agradezco cada bocanada de oxígeno que mis pulmones inhalan y exhalan, me he maravillado con muchas cosas que la naturaleza nos da, mi niñez se desarrolló precisamente en lugares llenos de vegetación y de bellezas que el Universo construyó con el pasar de millones de años, recuerdo con cariño a tu tierra natal, nuestro Jaral del Progreso y Valle de Santiago, donde las tierras negras contrastan con lo verde de los sembradíos, espacios en los que cada que podemos, visitamos para cargarnos de energía y de paso saludar a la familia. Mamá, siempre fuiste una educadora muy sana y, a tu forma, supiste guiarme muy bien, infundiste en mí el respeto a los mayores, a mis abuelos, abuelas y tíos, inculcaste en mí muchos valores y estuve al pendiente de mis travesuras (que fueron bastantes) cada día. Muchas de las penurias que aparecieron en mi infancia fueron desvanecidas con tus ocurrencias, con tus carcajadas, con cada positividad que encontraste a nuestras adversidades, que no fueron pocas. Te esforzaste mucho y complementaste cómo pudiste, la comida y lo necesario para subsistir, aunque varias veces también te vi llorar y solo por momentos te quebraste aunque al día siguiente ya estabas íntegra para seguir adelante. Sé que tu infancia y tu vida desde que te conocí, no fue sencilla, sin embargo, tu fe siempre fue mucha, por ti conocí a Dios y su grandeza y, aunque el temor a él prevaleció por algún tiempo, ahora somos buenos amigos, creo y confío en su bondad infinita y en las distintas formas en que se manifiesta. Siempre te esmeraste por mí, soy tu primer hijo y el más consentido, te amo tanto Mamá y también me has hecho mucha falta, pero la edad y nuestra cultura machista me prohíben correr y llorar en tus brazos como cuando era niño, cuando tenía la justificación para abrazarte y sentir la paz y el consuelo que sentía con tus manos cálidas en mi rostro. Lamento mucho haberte hecho sufrir cuando aquel accidente que tuve por no ha-

certe caso; sin embargo, cuando ibas conmigo en la ambulancia, yo me sentía protegido y seguro. Siempre estaré satisfecho por haberte regalado varias cosas el Día de las Madres, cuando trabajé de cerillo en La Quemazón, previamente escogía el regalo en la misma tienda y aunque ya tarde, las propinas lograban reunir lo necesario para entregarte con mucho orgullo el producto de mi pequeño esfuerzo, que era lo que en ese tiempo podía y lo que en ese entonces tenía. Siempre estuve seguro de tenerte, me defendiste de todo pero nunca permitiste nada que no fuera legal, siempre fuiste estricta con el derecho ajeno y las cosas de los demás, lo cual agradezco con el alma pues soy el resultado de ti, de cómo me formaste, puntual en la escuela, cumplido con las tareas y revisora permanente de ellas. Fui tremendo Mamá, siempre inquieto, fui un huracán incansable pero siempre lográste contenerme, las reglas y los límites fueron impuestos a través de tus consejos pero también a chanclazos; nunca ocupe terapias, tú fuiste mi psicóloga, mi maestra, mi consejera y mi instructora de defensa personal para enfrentar con éxito lo que ahora se conoce como bullying, sin duda eran otros tiempos, pero también eran mejores, no se advertía tanta descomposición social. Ya grande, me previniste sobre los fracasos que estuve a punto de experimentar y que experimenté, tuviste mucha razón, ahora me arrepiento tanto, no obstante, fue parte de mi formación humana y mi aptitud de seguir aprendiendo, reconozco que no soy una versión terminada de mí, por eso sigo necesitando de tus muchos consejos y advertencias. Varias veces tuviste boca de profeta, lo que augurabas se cumplía, eras clarividente y adivina, veñas a través de mí y dejaste que me equivocara, aprendí muchas cosas sobre la marcha. Mamá, eres muy inteligente también muy orgullosa, nunca te doblegaste ante nadie, siempre te admiré, aunque siempre contribuiste a agradecer el sustento que nos daban. Mamá, quiero que sepas que te amo tanto, que no quiero que te vayas nunca de mi lado, que tienes prohibido enfermarte y menos irte al lado de mi Padre, su ausencia ya me constó muchos años entenderla. Nos falta mucho por pasearnos, mucho por bailar y disfrutar de esta vida que vivo gracias a ti. ■

dr.alvarogarciahernandez@gmail.com

Tras los chabacanos sucesos del asalto al Capitolio de EE.UU., protagonizados por las turbas espoleadas por su derrota electoral en las presidenciales de 2020, no pocos observadores políticos consideraron al multimillonario neoyorquino como un cadáver político. Craso error, a la vista de los últimos resultados de las primarias en curso para elegir a los candidatos de las próximas elecciones del mes de noviembre. Estas indicarán, a buen seguro, el porvenir político del reaccionario populista en su afán por volver a la Casa Blanca.

De entre los varios candidatos a lograr la nominación republicana en las primarias del estado de Ohio para el Senado, J. D. Vance ganó apretadamente con un tercio de los votos republicanos habilitados para votar. Antes de ser apoyado por Trump, Vance apenas si contaba con posibilidades en la contienda republicana. Pero, hete aquí, el empujón desde su suntuosa residencia de Mar-a-Lago en Florida ha sido decisivo para que Vance se enfrente electoralmente al demócrata Tim Ryan por el puesto senatorial de Ohio en liza en noviembre.

Ryan es un taimado político que ha sido (re)elegido en diez ocasiones para la cámara baja del Congreso estadounidense. Incluso llegó a disputarle a la 'eterna' Nancy Pelosi su puesto como líder de los demócratas en la Cámara de los Representantes. Pese a su apoyo entre los dos tercios de afiliados demócratas estatales, es incierto que ahora pueda lograr su ambición frente al protegido de Trump. Las habilidades de éste como repartidor de futuros puestos institucionales a sus candidatos favoritos no han perdido un ápice de efectividad. Trump es un maestro de pagar favores, lo que se conoce como la clientelista política de pork barrel; y ciertamente él no se olvidará de quienes, llegada la ocasión, apoyarán su eventual candidatura a la presidencia en 2024. Como tampoco habrá olvidado a los pocos que le dieron la espalda tras su derrota de 2020.

El trumpismo sigue acechante en un mundo convulso, donde los llamados MAGAs (término descriptivo de aquellos que compran electoralmente el eslogan Make America Great Again) premian la simplificación de un mundo feliz en el que ellos sean los 'grandes'. Poco importa que los cambios de postura de los candidatos repu-

Elecciones USA y trumpismo acechante

LUIS MORENO

blicanos sean inesperados y hasta inverosímiles. Tomemos el caso del propio J.D. Vance como botón de muestra. El ahora flamante adulador de Trump le describió en 2016 como "heroína cultural que estaba conduciendo a la clase trabajadora de raza blanca hacia un oscuro y siniestro lugar".

Escritor de éxito, su libro *Hillbilly Elegy* relatava los avatares de una familia blanca en la región de los Apalaches, y las expectativas vitales de una clase trabajadora blanca estadounidense frustrada. Pero esa realidad descarnada, reflejada en su elegía rural la dejó el propio Vance detrás de sí cuando pasó a hacer fortuna en el mundo de las finanzas. Su antiguo jefe, Peter Thiel, uno de los 'tiburones' más poderosos de Silicon Valley, aportó 10 millones de dólares para lanzar su carrera política. Tras el respaldo de Trump, más millones de otros supermillonarios han contribuido decisivamente a hacer posible su victoria en las filas republicanas. Hace pocos años Vance afirmaba que estaba en la política para luchar contra las élites nacionales. Todo su interés ahora parece integrarse en ellas.

Hasta el momento, la gran mayoría de los candidatos apadrinados o bendecidos por Trump han conseguido ganar sus disputas intrapartidarias para convertirse en los candidatos al Congreso, además de optar por otros cargos de relevancia política como gobernadores estatales. Todavía resta por comprobar si los apoyos trumpistas eran

para candidatos ya favoritos o, como valida el caso de Vance, son para quienes no siendo favoritos apuntan hacia un cambio de tendencia a favor de los MAGAs. Las próximas primarias republicanas en otros estados, tan importantes como las celebradas en Ohio, nos darán el peso y la medida de la influencia de Trump entre los votantes del partido republicano.

En el entretiempp, sucesos de gran relevancia económica, política y social serán azuzados por el establishment conservador estadounidense con el objetivo de amplificar las ilusiones de los MAGAs y, eventualmente, comprobar que el trumpismo todavía es un caballo ganador en las carreras electorales. ¿Es una casualidad menor que el gran usuario de Twitter en sus pugnas electorales del pasado asista complacido a la toma del control de la empresa de microblogueo por su colega multimillonario, Elon Musk?

Quizá el tema de mayor calado a la hora de redactar estas líneas sea el asunto del aborto y el Tribunal Supremo. Según ha revelado Politico, el alto tribunal habría votado el 'borrador' para anular su propia sentencia de 1973 en el caso *Roe v. Wade* que legalizaba el derecho al aborto en EE.UU. Ahora se comprueba el efecto retardado de la politización conservadora que auspició Trump durante su mandato presidencial. Como se sabe, tal sesgo conservador se afianzó con el nombramiento de tres candidatos a la alta magistratura propuestos por Trump, lo que fue un número inusualmente alto realizado en un solo mandato presidencial. Recuérdese que los cargos del Tribunal Supremo son vitalicios.

De confirmarse tan polémica decisión, se 'devolvería' a los estados la potestad sobre un asunto tan sensible y fundamental, lo que implicaría una geografía del aborto altamente fragmentada. Con una diversidad de normas favorables se situarían los estados más liberales en ambas costas, y los más restrictivos y derogatorios en las zonas centrales. Todo ello haría de las elecciones del próximo noviembre un choque de consecuencias directas para las aspiraciones de Donald Trump. Él y su sequito de MAGAs podrían pasar a dominar los tres poderes constitutivos de la Unión. Y sin necesidad de desplegar de nuevo a las turbas en el National Mall frente al Capitolio. ■

RAYUELA

Embotellamientos y movilidad, desafíos que Zacatecas debe atender de forma integral.



Polémica muy interesante

El presidente Andrés Manuel López Obrador cerró su gira por Centroamérica en Cuba, el domingo 8 de mayo y firmó diferentes acuerdos en materia de salud con el gobierno de Miguel Díaz-Canel. Entre éstos está la contratación de 500 médicos cubanos para trabajar en suelo mexicano.

El empresario mexicano Ricardo Salinas Pliego le espetó, en esa visita a Cuba del referido empresario a la senadora mexicana Citlalli Hernández, quien también viajaba a Cuba por su parte y buscó la conversación con Salinas Pliego: “¿Por ‘el bloqueo’ (en Cuba) no se reproducen las vacas pollos y cerdos, no crecen las cosechas?... ¿en su cabecita, por el bloqueo no se puede alimentar solo el pueblo?” Busque cuántos gordos hay en Cuba por la abundancia de comida y me avisa, bonito día, no haga corajes... desde mi iPhone”, agregó Ricardo Salinas Pliego en otro mensaje para la senadora Citlalli Hernández, una muy respetable persona obesa, sobre ese tema.

El empresario asimismo le dedicó otra comunicación a la senadora Citlalli Hernández: “Ayúdeme a entender si de verdad cree que el problema es el bloqueo a Cuba y que es correcto quitarle la libertad a la gente hasta para decidir qué comer... Ayúdeme a entender si usted lo considera correcto senadora: ¿Si o no?”

Muy interesante, sin duda, este debate que sostuvieron la senadora Citlalli Hernández y el empresario

Ricardo Salinas Pliego en Cuba, a donde por diferentes motivos se encontraron, sin haber amistad de por medio, sino el mero coraje de la senadora al ver a Salinas Pliego, un mero empresario mexicano, en ese país.

En ese mismo ámbito, en verdad se vio muy mal el presidente AMLO al decidir la contratación de 500 médicos cubanos para trabajar en las instituciones de salud de México. Y uno pregunta: ¿se consultó a los representantes de la comunidad médica mexicana para llevar a cabo esa acción? Porque resulta paradójico que, habiendo tantos médicos mexicanos, egresados de nuestras eficientes instituciones nacionales, sin plaza laboral, se acuda a esa medida extrema sin fundamento y mostrando una actitud abiertamente a favor de médicos extranjeros y en detrimento de los médicos mexicanos por razones ideológicas.

Aclaro mi postura: está bien que se contrate a especialistas médicos probablemente necesarios y competentes para el país, vengan asimismo de donde vengan; pero no me parece el contratar a médicos por su mera nacionalidad, sólo por ser cubanos. Para reiterar mi postura: en mi opinión se debe emplear a los mejores médicos, conforme al criterio de los mismos especialistas, y no a médicos por su mera nacionalidad, o por, todavía peor, debido a cuestionables argumentos ideológicos ya muy rebasados por el tiempo.

Del "agandalle" que lamentaron los del grupo plural, en ocho meses pasó al "atropello" que hizo desesperar y despotricar a los de Morena y aliados, cuya mayoría fue "enterrada"



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Eduardo Valencia

Del "agandalle" al "atropello"

El que a hierro mata... En la 64 Legislatura se volteó la tortilla y hubo humo blanco en la reconfiguración de las Comisiones Legislativas. Del "agandalle" que lamentaron los del grupo plural, en ocho meses pasó al "atropello" que hizo desesperar y despotricar a los de Morena y aliados, cuya mayoría fue "enterrada".

Se negó el conjuro y de la obesidad se pasó a la anorexia mental. Salieron a relucir unas "fichitas", pero no de dominó ni de damas chinas, sino "huachicoleras de partidos". Burlas, burdas actitudes, denostaciones, rabia, impotencia dieron cuerpo al debate legislativo "de altura".

En alrededor de seis horas se leyó, discutió y aprobó el punto manzana de la discordia. El recinto parlamentario se hizo sede alterna del muro de las lamentaciones. Se tuvo que aplicar el clásico: ¡no chillar!

Fue el diputado naranja Enrique Laviada quien abrió la llave. Sostuvo que se da la alternancia inmediata en la mayoría que conforma la Legislatura. "Espero sea tomado con normalidad republicana".

"El cambio de marea sucede en todos los parlamentos. Quiero suponer que el punto de acuerdo sea tomado de manera positiva, como ejercicio democrático y participativo. No es un conjuro y quien así lo piense está extraviado y alejado de la realidad".

Se trata, que quede claro, de un reacomodo democrático, un reacomodo de fuerzas para apoyar al Ejecutivo en todas las acciones que consideremos positivas. "Nos reservamos el derecho a disentir y discrepar. Lo malo es que los de Morena no están acostumbrados".

"Nosotros sí a la diversidad, pero no a la descalificación fácil. Comprometo la posibilidad abierta de llegar a acuerdos con quienes pasan a ser minoría. Sé que la mediocridad no se combate con facilidad, pero hago votos para que mejore el debate y se trabaje. Que logremos acuerdos y superemos la crisis por la que atraviesa el estado en todos los aspectos".

A lo que el morenista Ernesto González, de saque, dijo que todavía huele a despecho. "Sueña con que lo

van a llamar. No nos molesta ni incomoda, lo vemos normal. Es una venganza por el veto a las HL".

"Venimos a quitar privilegios. No nos asusta. Estamos valorando abstenernos y que ustedes se hagan responsables de lo que aquí pasa. Es entendible la mayoría, que es la responsable de la parálisis. Son atropellos y abusos deplorables. Arrebatarle al PES su derecho es una barbaridad jurídica".

"Atropellan a Maribel al quitarla de la Comisión de Justicia por una simple venganza. Hago un llamado a los líderes que deberían ser aliados, ya que en el PT su voto va contra el gobernador, a Carlos Puente, porque la situación del Verde aquí es compleja; que se actúe sin titubeos".

A Soralla, que se definió: "¿Los votos de sus diputadas representan la postura de Nueva Alianza frente al gobernador? No a la simulación. Se está o no con el proyecto. Estamos luchando por un proyecto que nos hace sentir dignos".

Y que brinca Fernanda Miranda

del Partido Verde, argumentando que aquí Carlos Puente no está trabajando. "Los que trabajamos aquí somos nosotros. Vamos en temas vitales con el gobernador, pero no vamos a estar molestando a Puente, a los dirigentes del Verde, para tomar decisiones, no sé si usted lo haga, yo sí tengo criterio propio".

Y que la secunda Susana Barragán, de Nueva Alianza, al cuestionar a Ernesto en cuanto a que si tiene que consultar todo. "¿No toma decisiones? Estamos en un poder autónomo; si somos aliados, basta de malinformar".

"Lo que nos ocupa son cosas que la Legislatura tiene que resolver. Había personas que estaban en 11 o 12 comisiones y así no se puede trabajar. Respete al grupo de Nueva Alianza y no hay traición al gobernador".

Ernesto insistió en que "se dicen aliados y luego abren la puerta para golpear al gobernador". Que hay una postura clara de permitir que se atropelle, así es que hay que demostrar de qué lado de la historia está cada

quien.

Juan Mendoza, del PRD, explicó que se trata de igualdad parlamentaria y se debe respetar el derecho de las minorías, pero hace cuatro o cinco meses se atropelló la igualdad parlamentaria. "¿Quiénes cometieron los excesos?, pero no esperaban que esa mayoría se les iba a diluir. Hoy se está enterrando".

"El que a hierro mata, no quiere morir a cachetadas. Cuando tuvieron la posibilidad, abusaron, así es que ¡no venga a chillar! No es sustituir una mayoría abusiva por otra. Vamos a respetar el derecho de la minoría".

"Es necesario que los diputados se comporten con autonomía, independencia y dignidad; que externos no tomen las decisiones. No las puede tomar una mujer desde afuera. Si encabeza reuniones de gabinete, decide licitaciones, adjudica obras, ya estamos en la investigación y, si lo hace en el Ejecutivo, ¿por qué no en el Legislativo?".

Ernesto le espetó: "usted no tiene legitimidad, no trabaja en Comisiones. No nos asusta la nueva mayoría corrupta que quiere chantajear al Ejecutivo. Construir una mayoría es difícil, ya no hay maicito como antes, rebendas a diputados, ya no hay".

A lo que Mendoza señaló que ya no iba a degradar el debate. "Hoy quiero refutarle a Karla al decir que alguien padecía de obesidad y, no, ¡es anorexia mental de un diputado! Ocho meses agrediendo al Poder Legislativo y recitando Herramientas Legislativas".

"Sólo demuestra su anoréxico cerebro. Hay una historia que debe ventilarse: dos fichitas huachicoleras de partidos militaban en Movimiento Ciudadano, cuando les quitaron el partido a los hermanos Barajas. Una de las fichitas ahora es senadora, fue secretaria de Finanzas y firmaron un contrato, desviaron y se apropiaron de una propiedad".

"Ahora tienen una boutique y master suites. Fichitas que ahora son los que critican las Herramientas Legislativas. Ese hotel fue con las prerrogativas de Movimiento Ciudadano. ¡Par de fichitas!".

Puro Veneno

FUERA, FUERA

A la de "quiere llorar, quiere llorar", se acabó lo que se vendía para Morena en la Legislatura del Estado y el llamado Bloque Plural Ampliado arrasó con lo que quedaba de los ahora despintados guindas. Laaargas fueron las horas en las que los que se dicen legisladores de la nueva gobernanza intentaron defenderse como podían, patas pa' arriba. En el acomodo de las fuerzas y los "desforzados", dolorosa fue la despedida de Maribel Galván, coordinadora de Morena, de la Comisión de Justicia, "su sueño dorado". Pero la que de verdad le sufrió fue Violeta Cerrillo, quien le dijo adiós a Fortalecimiento Municipal. Malas noticias para Guadalupe. Peor, cuando la chica súper poderosa de Nueva Alianza, Priscila Benítez, tomó la "oficina" que siempre sí le importaba a Cerrillo. Con sonrisa de oreja a oreja, el petista Xerardo Ramírez se sentó al frente de la Jucopo y, para rematar, felicitaciones recibió el naranja Enrique Laviada, ahora presidente de la Mesa Directiva.

EL DESCARO

Con qué cara la comadre legislativa se pone a denostar y convertir el Congreso en una verdulería, al tratar de defender a Morena. Roxana Muñoz no debería olvidar que está en capilla por ser parte, según la denuncia, de la Estafa Legislativa. Se atreve a acusar que la oposición maneja "doble discurso", "doble moral", después de que ella disfrutó, de lo lindo y con todo esmero, de las Herramientas Legislativas. Pero que eran otros tiempos cuando transó, perdón, transitó por la Legislatura 63. En su momento, la balconearon porque facturaba gasolina como si a diario fuera y viniera de Argentina. Y hasta tuvo broncas con Verónica "D", a quien los diputados ya pasaron de decirle la innombrable a "fulana de tal". Los venenosos aún recuerdan cuando Roxana se decía también víctima delegada del Malestar, todo porque no quiso entregar el respectivo moche, cuando era su suplente. Ahora, al parecer, las cuentas les salen bien.

HACEN AGUA

Como que cada vez más le revientan irregularidades, corrupción y otras mañas al comandante "don Roque", o sea, al diputado morenista Ernesto González, el sabueso "anticorrupción" de la Legislatura. Que si ¡0 cheques a "fantasmas" y ahora un hotel boutique en complicidad, perdón, en sociedad, perdón, sociedad con su mentora, la senadora Soledad Luévano. ¡No que muy cristalino, transparente, diáfano? Ahora, ni pío dice. Y así se atreve a reclamar que porque a Morena y rémoras les robaron las comisiones, pues ¿cuándo las compraron?, ¿o qué eran de su propiedad? "Al ladrón", "al ladrón". Mal y de malas la fracción de Morena en la Legislatura. En tan sólo ocho meses sufrieron una estrepitosa caída, pero necios que son los dueños de la nueva gobernanza, decidieron que pelagatos como Ernesto fueran su voz cantante desde el Legislativo. Dice el clásico que, para hablar hay que tener las manos limpias y la cola corta.

DESFAZADO

Si en lo local andan perdidos, en lo federal los representantes de Zacatecas ya no le hallan. Resulta que salió peor el senador José Narro que los de la nueva gobernanza. Al de Morena se le ocurrió clamar por ayuda para el semidesierto zacatecano... ¡unos tres días después!, y ya cuando hasta controlaron el incendio. Dicen por allá en el norte: gracias... ¡por nada! A ver si el tamaulipeco se mocha con el medio millón de pesos que deben los ayuntamientos de Concepción del Oro y de Mazapil, por la renta del helicóptero para combatir el fuego que el gobierno del estado fue incapaz de gestionar. Tan rápido se le olvidó a Narro Céspedes la región que, no hace mucho atrás, decía defender de la voracidad de las minas y la indiferencia de las autoridades (de las que ahora forma parte). Será que el activismo contra incendios no deja buenos moches.



HISTORIAS E IDENTIDADES

Gabriela Bernal Torres

Para muchos profesionales de la historia, la antropología e incluso la filosofía uno de los mayores obstáculos que encuentran al tratar de ejercer su profesión es la precariedad laboral

La cruz de las humanidades y las ciencias sociales... segunda parte

En mi colaboración de la semana anterior, el día de la Santa Cruz me sirvió de pretexto para hablar de la situación que experimentan cientos de egresados de carreras relacionadas con las humanidades y algunas ciencias sociales. Mencioné que el pasado 3 de mayo se suele conmemorar a los arqueólogos de nuestro país, aunque éste es un hecho bastante desconocido para la mayoría de la población. Lo significativo, según aseveré hace algunos días, era poner sobre la mesa la dificultad que supone ser un profesional de estas disciplinas en el México de hoy en día ¿la razón? Los bajos salarios y la precariedad laboral. Recapitémoslo. Hace unos días vertí la información que propo-

ciona la plataforma DataMéxico, en donde dentro de la categoría "Antropólogos, arqueólogos e historiadores" se destaca que estos profesionistas cuentan con un promedio salarial mensual de 2,290 pesos, siendo los estados de Tlaxcala, San Luis Potosí y Oaxaca, donde se dispara la cifra hasta los 20,000 o 25,000 pesos. Sin embargo, en términos realistas y generalizados, estos últimos datos son casi una excepción a la regla. Ahora contrastemos estos datos con la realidad. Para muchos profesionales de la historia, la antropología e incluso la filosofía uno de los mayores obstáculos que encuentran al tratar de ejercer su profesión es la precariedad

laboral, es decir, los bajos salarios combinados con la inexistencia de seguridad social y la incertidumbre de mantener ese trabajo en los próximos meses. Para algunos, esta compleja situación se agudizó con la pandemia, donde muchas condiciones y malas prácticas entre los empleadores se normalizaron e incluso se legitimaron. Para quienes eligieron el camino de la docencia, se toparon con que ahora debían laborar horas frente al computador y estar disponibles casi las veinticuatro horas, haciendo de la labor de enseñar, un trabajo que nunca terminaba. Sin vacaciones pagadas y a veces con el retraso de una quincena que parecía no llegar... Ahí habría que aclarar que éste

es un círculo vicioso compartido por todos los que, independientemente de su formación académica, terminaron en las aulas, otra labor titánica y poco reconocida -a propósito del próximo 15 de mayo-, porque hoy en día, enseñar es muy poco rentable (al menos en educación básica y media superior). Fuera de la docencia, el panorama continúa siendo incierto. La constante falta de presupuesto en organismos gubernamentales como museos y casas de cultura, provoca que muchos terminen desanimándose de intentar ejercer en estas vías. Hay quienes después de haber sido voluntarios por meses -sin paga-, terminan cansándose ante la espera de

una contratación que jamás llega por la perenne ausencia del presupuesto. El trabajo está, pero dinero nunca hay. Para quienes han decidido laborar por su cuenta o ser freelance, el camino no está exento de dificultades; hay que laborar con la promesa de que un día el pago llegará, que tal investigación o conferencia será remunerada o que al final, "verán cómo te pueden apoyar". En estas profesiones existe una especie de acuerdo aceptado en donde las colaboraciones son eso, aportaciones voluntarias por "amor al arte"; pero lo cierto es que detrás de cada conferencia, investigación o publicación hay un buen número de horas invertidas en investigación, redacción y análisis. Al final se termina aceptando que la investigación, como actividad, es muy ingrata. Aquí recupero la frase de una buena amiga historiadora, quien después de haber recibido un apoyo por su trabajo, mencionó: "estoy tan acostumbrada a hacer todo gratis, que me sorprendió recibirlo". Finalmente, la última vía tomada por la gran mayoría, es seguir estudiando. Un buen número de

egresados continúa su preparación engrosando las filas de los diversos posgrados de especialización que ofrecen las universidades mexicanas. Las becas son un aliciente y una respuesta para aquellos que después de años de intentar sortear la precariedad laboral, desean tener un ingreso seguro y digno ante la labor que desempeñan, pero la magia se acaba dos o cuatro años después y el ciclo vuelve a comenzar. El problema, creo yo, estriba en que hay un desconocimiento total de la utilidad que estas disciplinas pueden tener dentro de nuestra realidad. Se piensa que estudiamos para enseñar sobre el pasado, pero no hay perspectivas donde se nos inserte como agentes del cambio del presente -al menos desde la perspectiva general-. Y en esto, nosotros mismos, podemos tener algo de responsabilidad al fallar en la socialización de nuestro conocimiento. Sin embargo, en esas fechas de conmemoración por el día de tal o cual carrera, no está de más reflexionar sobre estos temas y más, cuando desafortunadamente, esta es una realidad compartida por miles de mexicanos en todo el país.



EDITORIALES

Ricardo Monreal Ávila
 ricardomonreal@yahoo.com.mx

Se requiere subsanar las verdaderas causas de lo que estamos viviendo en estos días: son factores técnicos, humanos y de capacitación

Seguridad aeronáutica y civil

La realidad. Es un hecho que las operaciones en el aeropuerto Benito Juárez de la CDMX han presentado en los últimos días una serie de retrasos, cambios de ruta, incidentes y alertas operativas que tensaron la ya de por sí saturada situación del espacio aéreo del Valle de México.

En este sentido, la seguridad de las operaciones aeroportuarias no sólo es prioridad para las y los pasajeros que entran o salen de la capital del país, sino para quienes habitamos uno de los asentamientos humanos más poblados del orbe. Con la seguridad aeronáutica y la protección civil simplemente no se juega.

Las causas. Se ha señalado que la entrada en operación del AIFA es la causa principal de esta situación irregular en la operación del AICM. Sin embargo, el personal experto y técnico controlador del aeropuerto Benito Juárez apunta hacia algo más interno: una mala organización y un ambiente de tensión laboral entre las personas responsables de ordenar las 60 operaciones de despegue y aterrizaje por día del mencionado puerto aéreo. Esta situación ya costó la renuncia del director del SENEAM, Víctor Hernández.

Es importante aclarar de una vez por todas que las operaciones del AIFA no representan ningún riesgo de interferencia para la seguridad del aeropuerto Benito Juárez.

Nueva York opera con tres aeropuertos internacionales, cuyas distancias entre sí son menores que la existente entre el AICM y el AIFA (46 kilómetros). La distancia entre el JFK y el LaGuardia es de 17 km. Mientras que entre LaGuardia y Newark hay 30 km.

París opera también con tres aeropuertos: De Gaulle, Orly y Beauvais. La distancia entre los dos primeros es de 31 km (son de los más transitados en Europa), mientras que la separación entre el pri-

mero y el tercero es de 59 km.

Londres tiene seis aeropuertos. Heathrow, Gatwick, Stansted, Luton, London City Airport y Southend. El más importante y el más cercano al centro de Londres es el Heathrow (26 km), mientras que el más distante es el de Stansted, a 63 km. El Heathrow es uno de los que más aviones de doble piso — para 550 viajeros — opera en Europa (verdaderas ballenas voladoras), y hasta ahora el espacio aéreo no se ha visto vulnerado ni siquiera por las tormentas de nieve inverna-

les.

Así que los 46 km que separan al Benito Juárez del Felipe Ángeles no son la causa determinante de los retrasos y desvíos que está reportando el tránsito aéreo en el Valle de México. No lo son ahora que el AIFA está iniciando operaciones con seis vuelos diarios ni lo será cuando esté funcionando a toda su capacidad.

Previsiones. Cuando el AIFA, el AICM y el aeropuerto de Toluca estén integrados plenamente en sus operaciones, este polígono del aire será uno de los más impor-

tantes del continente americano.

Para ello se requiere subsanar las verdaderas causas de lo que estamos viviendo en estos días: son factores técnicos, humanos y de capacitación. El espacio aéreo del Valle de México será rediseñado con la seguridad, el profesionalismo y la experiencia que tienen las y los controladores, el público usuario, las mujeres y hombres pilotos y las autoridades aeronáuticas del país.

Twitter y Facebook: @Ricardo-MonrealA

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

REACOMODOS EN LA LEGISLATURA TRAS NAUFRAGIO.

Como el Titanic, en pleno naufragio, parece la Legislatura actual en Zacatecas, o como una lombriz, a la que no se le ven pies ni cabeza. Una lucha intestina se desató desde el principio del periodo, cuando la bancada guinda tenía la mayoría y se sentía omnipotente, y la de oposición, maniataada, opacada e ignorada vilmente. Pero las cosas fueron cambiando y los incondicionales al Ejecutivo del estado se fueron acotando al grado que Morena ya perdió la mayoría y se requirieron modificaciones a comisiones y órganos de gobierno. Ahora, **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO** y **MARIBEL GALVÁN**, por ejemplo, reprochan que les hicieron montón al modificar comisiones, pero parece que se les olvidó que ellos las acapararon en un primer momento.

XERARDO RAMÍREZ SE VA A LA JUCOPO.



Quien hasta ayer presidía la Mesa Directiva que terminaría en junio, el petista **XERARDO RAMÍREZ MUÑOZ**, quedó como presidente de la Junta de Coordinación Política, el máximo órgano de gobierno de la Legislatura, y terminará periodo

hasta septiembre entrante. Este es un movimiento interesante porque se requiere un rumbo al Poder Legislativo que, reitero, naufraga con músicos que tocan un son a su propio ritmo. **XERARDO** ya tiene experiencia legislativa y seguramente sabrá dar ese orden, más ahora que se reestructuró todo para que las bancadas tuvieran la representación que deben. Hasta **ZULEMA SANTACRUZ**, del PES, que se supone que ya no existe porque perdió su registro, quedó contemplada en el órgano de gobierno. El diputado del PT va con la intención de ordenar el abecedario y me parece que lo va a lograr.

ENRIQUE LAVIADA PRESIDIRÁ LA MESA DIRECTIVA.

Como parte de los movimientos, llegó el de Movimiento Ciudadano, **ENRIQUE LAVIADA CICEROL**, para presidir la Mesa Directiva que encabezaba



XERARDO RAMÍREZ, quien presentó su dimisión para irse a la Jucopo. El Pleno le dio la confianza al aguerrido diputado, que sin tapujos siempre les anda diciendo dos que tres verdades, pero ellos se hacen los sordos y como

desentendidos quedan. Les recordó que en la sesión en la que se aprobaron las "herramientas legislativas" –que la oposición dice que no son tal- 28 de 30 diputados votaron a favor y luego se hicieron las víctimas manifestando al gobernador –y públicamente- que ellos no las aceptaban y estaban en contra. Vaya desfachatez. Pero **LAVIADA** también trae intenciones no solo de llamar al orden, sino de imponerlo porque sabe que la labor legislativa actual está dando pena ajena...

REALIZA UAZ PRIMERA FERIA DE POSGRADOS.



Una excelente actividad para la comunidad estudiantil realizó la máxima casa de estudios: la Primera Feria de Posgrados. Con ella, los alumnos de licenciatura que están por terminar, tuvieron oportunidad de conocer las opciones que tiene la UAZ para continuar sus estudios de posgrado, tanto de casa como de otras universidades. Uno de estos programas es el Doctorado en Estudios Contemporáneos, que va por los dos semestres de implementado y ya colocó alumnos con beca de Conacyt. Además, el rector **RUBÉN IBARRA** está de plácemes por la confirmación y aceptación de muchos docentes de la UAZ en el programa SNI del Conacyt y justo de este doctorado, emanado de Historia, todos los docentes tienen nivel de investigadores.

ALCALDES DE MAZAPIL Y CONCHA DEL ORO, ENDEUDADOS.

Tras el fuerte incendio que acabó con más de 700 hectáreas del cerro El Temeroso, que colinda con Concepción del Oro y Mazapil, los alcaldes de estos municipios, **JOSÉ LUIS MARTÍNEZ** y **MARIO MACÍAS ZÚNIGA**, ahora van a tener que rifar hasta los ca...ntaritos que usaron para tomar agua y refrescarse mientras sofocaban el fuego. Consiguieron ayuda de un helicóptero para apoyar en las labores, pero les cobraron 23 mil dólares por las 10 horas que anduvo en la faena de combate al incendio, dinero que ni siquiera una parte aportará la minera Aranzazú, que está en Concha del Oro, ni ninguna de las tres que hay en Mazapil. Pobladores de ambos municipios se sumaron en las colectas, pero es mucho lo que se debe... ojalá **RICARDO OLIVARES** ya pudiera cobrarles los impuestos ecológicos a estas mineras para que de ahí se cobraran...





SUSANA SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

La diligencia en la familia

“La diligencia es madre de la buena ventura”

En muchos de los ámbitos de la vida se nos exhorta a vivir con diligencia; los papás se lo pedimos a los hijos, los patrones a los trabajadores, los maestros a los alumnos; todos nos animan a actuar de esta manera, pero; ¿Qué es la diligencia y como nos convertimos en personas diligentes?

Según el Diccionario de la Lengua Española, la diligencia es “cuidado en la ejecución de una cosa. Prontitud, agilidad, prisa”. Una persona diligente es descrita como alguien “cuidadosa, rápida, activa”. La etimología de esta palabra es hermosa: “diligere, significa cuidar”.

Las personas diligentes tienen un arduo camino de trabajo duro, de responsabilidad, de confiabilidad, de perseverancia y de voluntad firme. Normalmente una persona diligente es alguien que hará las cosas lo mejor que pueda, con quien se puede confiar y que realizará todo lo necesario para terminar lo que ha empezado con autodisciplina.

Las personas diligentes tienen una meta y una visión de lo que quieren alcanzar con su esfuerzo, tienen en mente lo que les ayuda a mantenerse enfocados en la tarea, aun y cuando esta resulte difícil, tediosa o laboriosa. La diligencia es lo

opuesto a la pereza.

Ahora que está tan de moda la procrastinación, que es perder el tiempo sin lograr avanzar, la diligencia toma una importancia relevante, al conseguir que la persona diligente luche por sus sueños, procure adquirir la vida que desea y consiga la felicidad.

Ahora bien, la diligencia aplicada a la vida familiar facilita de manera importante la convivencia y desarrolla en los hijos muchas otras virtudes, como el comedimiento, la laboriosidad, la empatía y la generosidad, entre otras muchas. Es parte de la virtud de la caridad, motivada ni más ni menos que por el amor. Como toda virtud, se trabaja poniéndola en práctica.

Y es que quien con prontitud ayuda en las labores del hogar, es el primero en ofrecer ayuda, es fiel en lo ajeno, justo y rápido al actuar y generoso con su tiempo y su esfuerzo es un oasis dentro de la familia, decía mi abuelita “una persona acomodada donde quiera es bien recibida”.

Además, las personas laboriosas son altamente efectivas, ya que no hacen desidia a la hora de actuar, no esperan a que se les pida algo, sus pensamientos tienden a adelantarse a las necesidades de los

demás con entusiasmo y muchas veces sin cuestionamientos, y en la mayoría de las ocasiones, desarrollan también la amabilidad, la afabilidad, la dulzura y el cuidado en los detalles de la vida cotidiana.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx



#Oooootra VezArroooz

La cosa en el congreso sigue que arde, todo -dicen los oficiales- por las Herramientas Legislativas; mientras que los del bloque plural insisten, que es necesario mantener un equilibrio en el poder, mientras mi percepción es otra: urge lana y se hará lo necesario pa' sacarla como se pueda y de donde se pueda. Cueste lo que cueste.

Creo que no se trata de darse baños de pureza de ninguno de los dos lados; se podría suponer que los oficiales mantendrían su afinidad al proyecto de la transformación buscando la permanencia en el poder los próximos tres años: en cambio, los plurales se juegan el pellejo y es momento de agarrar lo que se pueda. Fin de la historia.

#ACambio DeQué

Bajo ese entendido, los primeros ocho meses de la legislatura se han ido en banalidades; discusiones sin fin para ver quién tiene la razón. Aceptaron los diputados que en comisiones no se han entregado trabajos porque no se asiste, no hay compromiso y mucho menos, amor a Zacatecas. Bien dicen por ahí, hay que ir primero por lo que deja y luego lo que apendeja...

Y digo, no por nada este "sorpresivo" cambio de mayoría y el teje y maneje para tomar el control absoluto del congreso, desde la mesa directiva, pasando por la Jucopo, la PPF (ahora con otro nombre) y las comisiones más jugosas, presupuesto y cuenta pública, Desarrollo Social y Hacienda y Fortalecimiento Municipal, entre otras. Es donde se mueve toda la lana.

#NiConMelón NiConSandía

Pa' que ni empiecen, aquí no se defiende ni se crucifica a nadie; ahí lo dijeron en la sesión: la mayoría se ejerce y se friegan... y es muy cierto, pero se nota a leguas que ejercer la mayoría (en cualquiera de los casos) es para tener una verdad absoluta y hacer lo que se imponga, a sabiendas de que en la política todo se negocia, ahí se sacará hilo.

Pa' entender todo este embrollo, lo que sucederá de ahora en adelante, como siempre se ha hecho, es que para aprobar las cosas de interés del ejecutivo, se tendrán que desembolsar varios millones, así es como se llega a los consensos, en caso de no hacerse, se quedará todo atorado y los fregados seremos los zacatecanos.

#Baños DePureza

Para poner un ejemplo claro y conciso, la designación de LUPE CORREA en la comisión de Presupuesto y Cuenta Pública es clave; en próximos meses llegará a la legislatura la propuesta de ley de egresos e ingresos, propuesta por la SEFIN, pero dicha comisión tendrá que hacer ajustes y si se quiere como viene desde el ejecutivo, habrá que pagar diezmo. No por nada hay pocos legisladores del bloque oficial aquí.

Y así, todo tiene su razón de ser; lo que sí, es que no han sabido manejar la política interna dentro del congreso y ni con el ejecutivo. Tendrá que llegar un operador político muy bueno para que esto se solucione, porque con el nivel de debate y protagonismo de algunos diputados, las cosas no van a transitar. Se vienen meses más complicados para este poder. Dior guarde el día.

#Tocó Trancoso

Uno de los municipios que quedó más fregado por el control del PRIAN, fue Trancoso. Ahí no hay ni pa' la nómina ni para ejercer algo extraordinario, pero como en todo territorio estatal, hay gente trabajadora y de gran corazón, que merece ser tratado como son, de primera. Esa es una consigna que conoce el gobernador DAVID MONREAL, por ello, ayer hizo su primera aparición.

Para el pequeño presupuesto que tiene el municipio, el apoyo de 6 millones de pesos que llegará para infraestructura carretera es un alivio; lo sabe el alcalde POLO ROCHA, quien tiene claro que debe sacar del atolladero este territorio. Agradecido quedó el petista, quien sabe qué vienen mejores tiempos para los trancoseños, ya que tiene un aliado en la administración estatal. Bien por Trancoso.

¡ Hasta mañana !